
讃閣議語≡麗
平成27年8月に6124票のご信任を得て仙台市議会議員の議席をお預かりしてから2年が経ち、早くも折り返し点を過ぎました。平成29

年は、仙台藩祖伊達政宗公生誕450年を記念して種々のイベントが開催され、市民を挙げて政宗公を顕彰しました。仙台開府にこめた政宗公の

創業の精神を受け継ぎ、仙台を世界に冠たる衝にしていく決意を新たにしました。また、本年は市長選はじめ知事選、衆院選と選挙の年でもありま

した。特に市長が交代しましたが、早くも選挙公約を無視するなどその政治的姿勢を疑問視ざれています。私は、議員となってから全10回の議会

において毎回登壇質問した唯一の議員として、これからもしっかり勉強し、新市長を正して参ります。仙台市政「正常化」のため戦います！

本年は、明治維新から150年の歴史的な節目である。仙台の先人は、

朝廷に弓を引くつもりなど毛頭なかった。しかし、孝明天皇の信任が篤く

代表的な「勤皇藩」でありながら「朝敵」として一方的に断罪された会津藩

Iこ対する鞠快心から、新政府を主導する薩摩藩・長州藩等の傲岸不遜に対

する異議申し立てとして「其羽趨列藩同盟」を結成し、新政府軍に対抗した。

結局、「東北連合軍」は敗北し、薩長藩閥から「厳重」のレッテルを貼られ
「白河以北一山百文」と差別されながらの苦闘

は明治から大正・昭和期まで続いた。東北の

近代とは、すなわち「名誉回復」の時代たった

のだ。東北の先人の徴禦念に心を寄せ、郷土

の先人が志した「もう一つの維新」にも目を

向けること。同時に、差別の中でも欧米列強

からの植民地化の脅威から独立を確保する

ために、「オールジャパン」のメンバーとして

明治国家建設に尽力された東北の先人の

勤頃を思い起こすことが後生の務めではなか

ろうか。

授業中に立ち歩いたり奇声を上げるなど落ち着きがない、忘れ物が多い、

学習に著しい遅れがあるなどいわゆる「特別の配慮を妻する子」はどこの

学校にも一定数いるもの。小中学校の通常の学級では、「知的発達lこ遅れ

はないものの、学習面や行動面で暮しい困難がある児童生徒」の割合が

6．5％（文部科学省、平成24年調査）と推測される。通常の学級に在籍し、

知的な発達が標準範囲にある児童生徒のうち、LD（学習障害）、ADHD

（注意欠脇・多勤惰晴書）、高機能自閉症、デスベルガー症候群及びそれらに

類する障害（疑いも含む）のために、学習面や行動面において様々な課題を

抱え、学校で特別な配慮や指導を要する子供のために、本市では通級指導

教室「はぐくみ教室」を設置している。個々の児童生徒が障害による生活上・

学習上の困難を改善・克服するために、コミュニケーション能力の向上、

認知機能の改書、概念の習得、情緒の安定、心理的不適応の改善など
「自立溝助を実施している。年間10時間～280時間（週平均1－8樹部、

個別または小グループでの指導となり、年度途中でも通宝可純で、状態に

応じていつでも終了できる。特別支援教育の専門家から指導を受けられる。
一人でも多くの「特別の配慮を要する子」に、自己肯定感や自己有用観を

高める指導の機会を保障するために、「縮刷支援学級教育指導支繊i舶和や
「特別支鰻敦育指導補助員」など非常勤講師・要員の配置を訴えていく。

出典：『仙台市の特別支援教育』仙台市教育委員会、平成26年版



議会質疑概要

【平成29年度第2回定例会一般質問6月19日】

⑫諾諾諜器器憲器蒸器詣課業監誤認農業豊学）踊搭載ミサイル
㊧国民保護の主体となる国や県と訓練の実施について協議を行う

11月28日、仙台市役所で弾道ミサイル避難訓練実施岩島

e弾道ミサイル攻撃から一時退避先の候補となり得る市営地下鉄東西線・
南北線構内の収容能力は。

㊧本市地下鉄の構内及び地下通路等について収容可能人数は約27500人

⑫銅山歌脚公顔のItンフレットに、氏名・敵配を明記して広告を掲載している現職の仙台市議会
議員がいる。この広告料が同団体の収入源となっている。政府が国際社会と一致して経済制裁を実施

する中、当該議員はみずからが支払った広告料が一陣どのようIこ使われるのか、想像したことがあるのか。

議員としての資質を根本的に欠いた不見離である。

㊧公職選挙法上も違反の可能性があり。

⑫我が国を核帽喝する北朝鮮の垣間体・朝鮮総連傘下の事業体である金剛山敢闘の仙台公演は、
良俗Iこ明白iこ反する。金剛山歌劇団に対する本市施設「イズミティ21」使用許可を取り消すべき。

㊧不許可の場合は最高裁判例において、明らかな差し迫った危険の発生が具体的Iこ予見ざれる場合とされ、

e答弁からは純法理的な論点しか見えてこないが警察庁発表によると、883人もの同胞が脚鮮はる
拉致の可能性を否定できないとされている。「表現の自由」を楯に、ならず者国家の事業体に本市施設を

貸し出して平然としていてよいのか。

㊧法令、判例に従わざるを得ない‥

⑫第三の自死事案の生徒に関して、配慮を要する生徒であることの認識が
ありながら、一年時の担任には二十代の経験の浅い教員を当てており、

不適切な配置である。前校長から現校長に対する引き継ぎがしっかり

なされたのか疑問。

㊧配慮を要する生徒について当該生徒の名前を出しての引き継ぎまでは

行われなかった。前校長の認識が不十分だった。

⑫明確に知緋おくれがあるとはみなされなかった場合でも、実際の学校現場においては、学習Iこ著しい困難を抱えている子供がいる。
現行システムでは、顕著な学力不振（学習時富等の発達障害）の生徒に対しても通常の授業を強いており、不適応の原因となっている。

㊧知能指数では知的障害とは判定ざれない方でも発達障害の特性がある場合もある。例えば学習障害や注意欠陥多軸性障害、広汎性発達
障害などは、知能検査や日常の様子などから総合的Iこ判断する必要がある。知能検査等を踏まえた判定結果では明確に知的なおくれが

ない場合でも、児童生徒の特性に応じた留意点をつけて、学校や保護者と情報の共有を図っているが、その後の対応状況についての確認

等が十分でない場合もある。今後、学校等において適切な対応に結びついているか、判定後の学校等との緊密な連携を強化する。

『仙台市特別支援教育推進プラン2018　中間案（平成29年11月）』「児童生徒の背景には発達上の課題がある可能性についても

留意して「個別の教育支援計画」を作成しPDCAサイクルに沿って指導する」との運用改善に結実！I凸
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顕彰の施設が欲しい。 
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市政や、わたなべについてのご意見など、なんでもお寄せください！

⑫通観目の必修化にともない「小学校 特別の教科　道徳」には、「東京書籍」の教科書が採択された。全8社の

教科書を精査したが、選定結果について疑問を感じる。「東京書籍」には、「命のビザ」の杉原千畝や、「米百億」の

小林虎三郎、「日本・トルコの友情」工ルトウールル号など他教科書会社には見られる先人の事績が掲載されてい

ない。「伝統と文化の尊重、国や郷土を愛する態度」、望ましい「国際躍解」、「公正、社会正義」を育めるのか。

㊧（教育長）そうした観点を踏まえて審議した・・

⑫来年は鵬維新150周年の大きな節目を迎える。戊辰戦争と郷土の先人を顕彰する企画は。

㊧本市博物館で『（仮称）戊辰戦争150年』を平成30年秋i調催予定。新潟県立歴史博物館、福島県立博物館との3館共同開催を予定している。

麟 �◆「先人の大義に光を当てて」　　　　　　　　　　　i一 �∴ ∴∴ のような敗北から立ち上がり明治国家建設 高くない人物に関しても幅広く紹介したい。 

⑫奥羽越列湘盟は敗れはしたが、ならではの大差があったことや、横輔 
のため尽力した知る人ぞ知る郷土の先人にも光を当てた展示としてほしい。 

㊧明治維新を新政府側からではなく東北の視点から捉え直し、知名度が決して 

横尾東作　箱館戦争を経て、警視庁に奉職後、欧米の侵略の危機に瀕していた硫黄島確保のため私費で探検隊を派遣し、同島領有化の契機を作った。 

e本市最古のスポーツ少年団である中田スポーツ少年団は、地元の選手のみで鵬ざれ、士のランドで練習
するチーム。全日本少年サッカー宮城県大会では3位入費。我が太白区には芝のグランドがなく、グランドの

芝生化は長らく地域の瑚藤実績も実力もある子供達の未来のため仙台から薪たIこヒーローを輩出するために、

太白区Iこも芝生のサッカー暢整備を熱望する。なお、「新しい指定管理」を通じた芝生化の可能性は。

㊤民間活力の導入は都市の魅力向上につながる施策。積極的に検討する。

国子一・一 �獲最 �医 �夏合型の訓練を」　　　　　　　　　　　　絹 　　　　　　　　　　　　　　　　　　子∴ 

1 �⑫王 同 な ∴∴㊧イ 記 �見状では、N・B・C攻撃に対する個々の訓練をしているとは思うが、現実にはRとCO 

虻田r恥 一生＿ ��時 �に、時間差をおいて市内各所Iこ着弾する場合もあり得る。こうした事態を想定 
一訓 �練を実施すべき。 

国々の事象への対応訓練を行っているが、今後は各専門機関のノウハウを提供し、 

＝練を実施する。　わたなべの提言により、複合事態対応の訓練メニューを拡充 

宮城県サッカー場の人工芝を視察。多額の
工費が課題。

の合わせ技、また1発ではなく敵十第

足して、しっかり対応できるよう実践的

ヽただき、複合型の被害を想定した

e本市公共施設に用いる丸太材をはじめとする用材には、柿内の郷で産購抑工きれた「市産榊
を積極的に活用してほしい。また、木材利用に先がけて乾燥期間も要するため、着工時期から逆算して

前倒しで調達すべき。

㊧平成31年度の着工時期を見据え、市内で産出される木材利用につきましても検討する。

郡市長vs自民市議

ため細い杉が多い。

⑫市長は平成18年1月6日のHPコラムで「重ねて問い返此みる、本当周回や糊緒が日本Iことって脅威な
のだろうか」と述べている。市長以外の普通の日本人はみな脅威を感じている。ざらに、平成26年7月13日

には「偏狭なナショナリズムを煽り個別的自衛権や警察権で対応可能なものまで無理やり集団的自衛権の行使

がなければ国民が守れないと捻じ曲肌たとある。北朝鮮の弾道ミサイル迎撃や、長・短期滞在者の同胞だけ

でも5万6千人の半島からの避難民の防議には、日米婁保条約と（部分的な）集団的自衛権が必須の前提で

ある。個別的自衛権や警察権では到底カバーできない。また「偏狭なナショナリズムを煽っている」のは明らかに

中韓である。市長には安全停電の基本的細島が欠けている。国民錠境の任が果たせるのか。

⑲ここは市議会であり国政のテーマを議論する場ではない…（後日、市長の答弁逃れが問題化し、副市長から
注意させる）

本市と同じく「日本遺産」に選定された　　　　一幽塾 

水戸市では、「歴史的景観を取り戻す」 �� � 
として、平成29年6月に水戸城「大手　澄撃謂燦「－，醸 
門」のほが二の丸角櫓」の復元工事を　　　掴‾肝‾／ �� �1 

着工した。仙台市では、平成17年策定 �∴葛， � � 

の仙台城跡整備基本計画において「6－15 

年後」に大手門復元に着手するとしていた。 
この間、震災があったにせよ市当局の動きは �iiiiii � 

鈍い。仙台の精神復興の象徴として、市民協働の 　「　　　　／‾ 

もと旧玉　　田　　F軸と　　の　　　を！ � 

「政宗ワールド」の皆さんと17646人分の署名を 

市当局に提出しました！ 

わたなべが第1回定例会（平成29年2月）　　…・…富農・れ′（…〔 

に議会質問した「グローバル人材育成のため　軸黒霊紫誓hip 

の海外留学」を支援する返済無用の給付型奨　新しい白骨に、 

諾蒜器謹嵩諾誤出会える留学。！ 
選考では「地元貢献の高い志」「明確な留学目易嚢勇躍藷禁発案 

的や進路」を問うことへと連用改善しました。”t細間脳剛刷t紬” 

5人の学生に最大各自120万円の奨学金が　獲満酬焦薫輸相相器資格 

給付され、帰国後に仙台圏へ就職（3年以上）　鋤㌫嵩器嵩言i 

することを条件に、奨学金返済が免除ざれます！　裏しくは／伽○○”〇・〇食二〇で後置 
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本市の嘩介護等認定音数」は、現在44132人。わたなべ拓の提案に

より調製した本市推計によれば、平成32（2020）年には5064人

増加し、49196人となる。たった3年で10％の増加が予想される。
「団塊の世代」が後期高齢者（75才以上）となる平成37（2025）年

にはさらに7855人増加し57051人となる。一貫した労働人口減少

傾向のなかで、たった7年後Iこ12919人（23％増加）増加する要介

護者をいかに支えていくのか。

介護予防、健康幕命延仲の取り組み

を進めつつ、同時に、高齢者を支える

家族も仕事や育児などと介護を両立
できるように、とりわけ認知症高齢者

グループホームなどの地域密着型
サービスの計画的整備に注力すべき

である。

区内にお住まいの大先輩に戦争の
お話を伺う。ガダルカナル島からの
生還者で御年100歳！

○バス事業の危機的状況 
本市バス事業が平成28年度、全46路線で赤字を計上した。これは 

史上初の事態。100円の収入を得るために要する費用を意味する 
「営業係数」をみると、太白区の路線では、例えば「秋保・二ロ線」が454円、 

「長町繰」が571円と、厳しい採算状況にある。そもそも、本市営バス 

では路線設定が極めて細かく、政令市公営バスのなかでは最大の230本 

の運転系統数を誇る。他致命市の平均は108本であり、本市は平均の 

2倍以上の路線を抱えていることがわかる。平成29年度の本市営バス 

収支をみると、資金不足率は17．2％で、数字上ではかろうじて同20％ 

以上の場合に該当する「経営健全化団体」への転落を免れているように 

見える。 

しかし、一般会計からの補助金は33億円。実に営業収蓋の48．2％ 

を補助金Iこ依存した経営状況にある。補助金がなければ、資金不足比率は 

65．4％となり、「経営健全化団体」の基準を3倍も超過するのが現実で 

ある。民間企業なら不渡りでとうに倒産している。ちなみに、政令市における 

補助金割合の平均は7．6％であり、仙台市のみが極輯Iこ補助金への 

依福度が高い経営状況にあることがわかる。 

もはや身を切る改革は待ったなしである。大局においては通勤・通学 

に重きを置いた交通政策から、郊外住宅地の買い物や通院など私事目的 

の移動にも着目した交通政策へと視点を輯換しなくてはならない。 

1仙台市1川崎市1横浜市1名古屋市1京都市1大阪市i神戸市1 

144．2115．113．4117．310．015．114．91 

※バス事業を行っている政令指定都市（平成28年度実績） 

調

後

平成29年4月1日現在の本市における待機児童数は232人に
上る。昨年に比較して49人減少してはいるものの、待機児童の解消
に向け、引き続き保育の霊的拡充を促す。
一方で、保育の「量」だけでなく「質」の確保も急務である。良質

な保育により、学力など「認知能力」だけでなく、「非認知能力」
すなわち、意欲や長期的計画を実行する力、他者との協働Iこ必要な
社会的・感情的制御といった人間の気質や性格的特徴を伸ばすことが
できる。
保育内容の充実のため、職員一人ひとりが経験年数や職制（主任、

中堅、初任保育士等）に応じた能力・技術を備えることにより保育所
全体として保育力を高めるための「階層別研修」を充実する必要が
ある。また、「低月齢の乳児の受け入れ」には、子供の愛着形成に
もとづく保育を提供するために保育士の配置基準の改書が急務である。
「保育ソーシャルワーカー」、特別な配慮を要する子供やその保護者に

適切に対応できる「特別（保育）支援コーディネーター」の養成と
配置も、保育の質の担保のため急務である。

しかし、子供の知的発達と社会性の発達に最も重要で一貫した
影響力があるのは、母子の関わりの良質さであることがわかっている
（米国国立子供人間発達研究所NiCHD、長期追跡研究2006）。
母親が子供に対して感受性豊かで応答性Iこ富み、子供をよく見ていて、
知的lこ刺激のある働きかけが多いほど子供の愛着安定による発達が
良婚な傾向がある。他にも、規則正しい生活、本や教育的玩具がある
こと、宗族で図書館に行ったり、文化的な催し物に積極的に参加する

など「良質な家庭環境」にある子供は、知的にも、社会的にも良好ぢ
発達を示すことが明らかになっている。子供の良好な発達のために、
親の子供Iこ封する関心と対話、知的を家庭環境の形成を心がけたい。

表2－2　保護者の普段の行動と子どもの学力の関係

「よくする」と「時々する」の合計 �国語 ��算数 
A層　　D層 �差（A－D） �A届　　D層 �差（A－D） 

本（雑誌や漫画を除く）を読む �70．6　　56．9 �1．37 �69．6　　57．6 �1阜0 

携帯電話でゲームをする �7．3　　　9．4 �－2．1 �7．4　　10．1 �－2．7 

74．1　　66．3 �7．8 �72．5　　　65．1 �7．4 

25．0　　35．0 �rlO・0 �25．6∴∴：鳩．1 �－91・5 

新聞の政治経済欄を読む �60，2　　46．4 �13．8 �55．9　　　48．4 �7．5 

スポーツ新開や女性週刊誌を読む �18．0　　28．6 �－10．6 �2工0　　　27．6 �－6．6 

パチンコ・競馬・競諭に行く �1．7　　　5．7 �－4．0 �2．8　　　5．9 �－3．1 

寮で手作りのお菓子をつくる �53．4　　　45．3 �8．1 �47．3　　45．6 �1．7 

18．2∴∴∴∴9．0 �9．2 �15．3　9．0 　　　▲ �6．3 

13．5　　　20．4 �－6．9 �16．5　　　23．1 �－6．6 

でチ・iクする �3LZ∴∴∴24．4 �6．8 �29．2　　23．8 �5．4 エ　ソ �35．6∴∴218 �11．8 �31．7　　　26．4 �5．3 

学校での行事（体育祭・学芸会など）に参加 （「ひんぽんにした」の割合） �81．4　　　74．0 �7．3 �82．2　　72．0 �10．2 

注1）「よくする」のみ。
注2）差（A－D）の数値はポイント差を示す。
注3）網かけは、国語、算数とも8ポイント以上のさがあることを示す。
出典：『教育格差の発生・解消に関する調査研究報告書〔2007年～2008年〕』ベネッセ教育総合研究所

本市立中学校では、痛ましい自死案件が平成26年3月、同28年2月、同29年4月と、たて続けに発生した。痛恨の極みである。もう二度といじめや

体罰など深刻な人権優書を原因とする自死を繰り返させないためにも、いじめ防止対策への不退転の取り組みを要するところ、郡市長の動きは鈍い。

市長選ではいじめ防止対策を目玉政策に掲げていたが、「いじめ問題専門委員会」の

人選が進まず＼ついに積極的なリーダーシップをとることなく11月末になって役所

主導で委員人選が決まった。自死から7か月が経過していた。さらに、本市における

いじめ自死関連の協議体はなんと5つ。新嘗も多局に分かれており、わかりにくい。

この際、大連市のように、いじめに関する惰譲の“元信機動的な政策立案のために

市長部局に「いじめ対策推進室」を戯けるべきである。

組　織 �いじめ問題 �いじめ問題 �いじめ問題 �いじめ問 � �いじめ問題等 対策連絡 協∴議会 �導は賑　一髪 �垂SS器用S音程 ヨ8m委JS漢語 �曲8m…ヨ漢ヨ ‾害看脆uS至 �員墓 �窒振子「］嘉 

規定等時期 �26．3 �26．3 �26．3 �29．6 ��29．8 

根　拠 �い対策推法14条 　市条例 �い対策推法28条 　市条例 �い対策推法30条 　市条例 � �� 
さ （設置要銅） ��　さ （設置要鋼） 

担　当 �教育局 �教育局 �こども未来局 �議　会 ��総務局 

内容等 �連携・防止対策 �　防止策 重大事態の調査 �左記の再調査 �原因究明 防止対策 ��いじめ、体罰等 防止の検証 

御書　‾‾‾喜二＼滋‾ 
I ∴rt∴「∵∴ 

青● �白 ！ き韓： ∴ 晴臆漢種田」 
単∴÷∴」、l 

㌘弱虫　－ 
∴ ∴； ＿∴言霊詰 

地域の神事、伝統文化をしっかり 継承します 


